



る

う

て

る

2022年
2月
No.890

■発行所 ■ 日本福音ルーテル教会事務局広報室
〒162-0842 東京都新宿区市谷砂土原町1-1
電話 03-3260-8631
■ウェブサイト ■ <https://jelc.or.jp/>
■E-mail ■ jelc@jelc.or.jp
■発行人 ■ 李 明生 koho@jelc.or.jp
■印刷人 ■ 精文堂印刷株式会社
■定価 ■ 1部 40円 (郵税を含む)
■振替口座 ■ 00190-7-71734

(ルーカス・クラナッハ(父)作「ゲッセマネの祈り」
(1518年頃) 東京・国立西洋美術館所蔵)

説教 「御心ならば、清くすることがおできになります」

日本福音ルーテル八王子教会牧師 中村朝美

すると、「人の重い皮膚病を患っている人がイエスに近寄り、ひれ伏して、『主よ、御心ならば、わたしを清くすることがおできになります』と言つた。」

マタイによる福音書8章2節



ある教会でこのようにことを話してくださった方がおられました。「子どもが小さかつた時、重い病気にかかり、当時通っていた教会の牧師先生にお祈りをお願いしました。『御心でしたら癒やしてください』とお祈りさ

れました。何故、癒やしてくださいではなく、御心でしたら、と祈られたのかと、私は素直に聞けず、また非常に悲しかった思いをしました。

病床訪問する時、「早くお元気になつてください」と言いたくなるのが人情ですが、この方の言葉が主イエスの病気の癒やしを伝える箇所を読むたびに心を横切るのであります。

福音書1章40節以下及

びその並行箇所で語られている「重い皮膚病を患っている人の癒やし」の出来事は本人は直接憐れんでくださいと訴えてはいません。「御心ならば、わたしを清くすることができます」

「重い皮膚病」とわざわざ語られていることで、この人が負わされている社会的、宗教的に差別され、負わされている苦悩がなされています。ルカ福音書17章で語られている人々の癒やしにおいても、患っている人々が、憐れみを願っています。

しかしながら、マルコ福音書1章40節以下及

「重い皮膚病を患っている人の癒やし」の出来事は本人は直接憐れんでくださいと訴えてはいません。「御心ならば、わたしを清くすることができます」

「あの時もイエス様が共にいらしてて私は一人ではなかつたんだ。」と最近やつと氣づきました。私は二十数年前2週間ほど検査入院をして今

は思えるのです。

(23) 寄り添つて

伊藤早奈



「同様に、『靈』も弱いわたしたちを助けてください」という願いの中には、早くよくなるように、信仰があれば癒やされる」と慰めや励ましを求めていることが多いように思えます。医学的に見えることがあります。医学的に見えておりません。そのために祈つてほしいと願つた方は、「御心のままに」という祈りに悲しい思いをされたと語られます。私が検査入院で孤独を感じ誰かに話を聞いて欲しかった時もすでに私は神様から今語られ伝えています。そう言う人にとつて大きな問題であることに間違いないことです。病気の子どものためには、病は他の病とは異なり、ただ単に癒やされるのでではなく、清められなければならぬ病でした。だからともかくも知れません。主イエスの御前にひれ伏すしかなかつたのでしょうか。

癒やしの奇跡の出来事の多くが、「ご覧になつて」、「深く憐れまれて」と主イエスから声をかけられているのに対して、この人は憐れみを乞う前に主イエスの意味を尊重しています。御心ならば……とお

あなたがそういうとお

院となると毎日毎日検

査続で、多い日には検査が1日に3種類も4種類も行われて、いつたい自分の体で何が起こっているのかと不安で眠れない毎日でした。孤独を感じる時、そうなる人は多いような気がします。でもお医者さんも看護師さんたちも忙しそうで話を聞いて頂くどころではありませんでした。漠然と力強く出ています。そこには自分には理解できないことでも、不可解なことであり、神の深い計画であつても、神の深い計画が隠されているならばそれを引き受けます、あなたは決して不幸のままに終わらされないからです

と思います。わたしは

思えるのです。

そのような葛藤を主イエスはゲッセマネの園での祈りを通して自分のもとのとされています。「父よ、できることなら、この杯をわたしから過ぎ去らせてくれださい。しかし、わたし

の願いどおりではな

く、御心のままに。」

病気が治る、治らない、

願いが叶う、叶わないは本

人にとって大きな問題で

あることに間違いないこ

とです。病気の子どもの

ために祈つてほしいと

願つた方は、「御心のま

まに」という祈りに悲しい思

いをされたと語られます。たがその方にとつて「御

命のことば

のことを問う、新しい信仰の歩みをされていったのではないかと思えるのです。その時は受け止めきれな

くとも、じつと見守つて下

さつておられる憐れみの中に置かれていることを信じてゆきたいと思うのです。

最新情報をお知らせするLINE公式アカウントを開設しました。QRコードから「友だち」に登録を!

自分自身や人間関係のことなどを

お話しします。



議長室から 大柴謙治

「私はあなたを胎内に形づくる前から知っていた。母の胎より生まれ出る前にあなたを聖別していた。／諸国民の預言者としたのだ。」(エレミヤ書1・5)

パウロは自らの召命をエレミヤと重ね合わせています(ガラテヤ1・15)。ダマスコ途上で復活の主に呼び止められて劇的な回心

苦い思いもあつたのでしょうか。(ローマ7・24)

テフアノの死にも立ち会っていた(使徒8・1)。自らを「罪人の頭」(テモテ1・15協会共同訳)と呼ぶ背後にはそのような

をするまで。パウロはファリサイ派の若きリーダー、キリスト教の迫害者でした。彼は最初の殉教者スティーヴィーの死にも立ち会っていた(使徒8・1)。自らを「罪人の頭」(テモテ1・15協会共同訳)と呼ぶ背後にはそのような

誰が私を救ってくれるでしょうか。(ローマ7・24)

協会共同訳)。それに続けて神を讃美します。「私たちの主イエス・キリストを通して神に感謝します」(ローマ7・25協会共同訳)。この二つの節の間に

通して神に感謝します」(ローマ7・25協会共同訳)。この二つの節の間に

定められたこの体から、誰が私を救ってくれるでしょうか。(ローマ7・24)

協会共同訳)。それに続けて神を讃美します。「私たちの主イエス・キリストを通して神に感謝します」(ローマ7・25協会共同訳)。この二つの節の間に

エス・キリストを知ること

のあまりのすばらしさ」に

色褪せてしまった(3・8)。

パウロはその根底から新た

にされたのでした。そこか

ら遡ってすべてを振り返つ

た時に、パウロに見えてきた

もの、それは自分が母の

胎にある時に既に恵みの

神によってコールされ祝福

されていましたという根源的な

事実でした。神は「母の

胎にいるときから私を選

び分け、恵みによって召し

出してくれました」お方な

です(ガラテヤ1・15)。

ダマスコ途上で復活の主に呼

び止められて劇的な回心

も含まれています。それら

『小教理問答』の内容を贊

美歌としても歌えるよう

に整えた一連のコラールは

〈カテキズム・コラール〉と

呼ばれていますが、11番も

その一つ。聖餐のコラール

です。ルターは、14世紀頃

から既に歌われていた歌

詞を第1節としてそのまま

残しました上で、2節と3

節を新たに書き下ろしま

した。主イエスの体と血

のために与えられた恵みで

あることを覚え、心に刻

もう、と歌われる第2節。

それゆえ、隣人と共に私

典である「洗礼」と「聖餐」

がありますが、聖礼

ルンド以外の教区ではさほ

ど大きな変化は今のところ

ありませんが、エキュメニカルな働きへの理解は広がつたといえます。

私たちの教区が位置する地域にはカトリック教

会の男性修道院が六つあ

りますが、そのうちの四つ

はエキュメニズムへの関心

もとても強く、快く訪問者

を受け入れてくれています。

ルンドのカトリック教区

とルーテル教区が共同で

作業しましたから、大いに

ズつと話題になりました。

ルンドのカトリック教区

東教区第26回宣教フォーラム スピノフ版報告

2021年11月20日(土)
「信徒の信徒による信徒
のための宣教フォーラム」
テーマ「コロナ禍で、信徒
みんなで考えるルーテル
教会の将来像」

初の試みとしてWeb開催をいたしました。

第26回宣教フォーラム
準備委員会委員長
田村忠夫(藤が丘教会)

び東教区宣教方策「新し
い教会をめざして」を受
けてを信徒が作成し信
徒へと問い合わせたことで
はないかと思います。それ
は、今まで行われてきた
教職から信徒への取り
組み方法から新たな一
つの手立てを見出すため
のアンケート調査でもあ

オンライン全国教師会退修会報告書

西川晶子(全国教師会
相互扶助会会計・久留
米教会・田主丸教会・大
牟田教会牧師)

と、Zoomを用いたオンライン全国教師会退修会が2021年11月11日に開催され、全国か

ら約60名の教師の参加がありました。

立山忌満教祖会員による開会式挙行に始まり、

2017年の宗教改革 500年記念の年を最 後に、共に集う形での開

して「宣教、礼拝、聖餐、伝道牧会」という視点で、現状での取り組み

そのような中、やはりた
とえ画面越しでも同僚の
牧師が顔を合わせる機
会を持つことができれば

ストコロナに向けての展望を池谷考史牧師より、それぞれ発題していただきました。その後、発

りました。そこで、まずは信徒皆さまの気持ちを広く知り、その得られた結果から今的位置に對し、信東教区の現状に対し、信徒は何が出来るのだろうか、また何が出来ないのかを把握できたらとの願いを込めたものでした。

お陰様で、多くの方々のお力添えにより予想以上の回答を得ることが出来ました。この貴重なアンケート結果を丁寧に考察して、現状課題への不安全感を解消しつつ平安の内に日々の信仰生活を歩み続ける一つの道筋として、今後の進むべき方向性を教職・信徒と共に題を受けての年代別グループでの協議の時間が設けられましたが、その中で、お互いの取り組みやポジティブな成果だけではなく、難しいと感じるところを分かち合えたことは有益でした。たとえば、これまで顔を合わせて共に礼拝していたものが突然インターネット越しになり、それに伴う礼拝メッセージの内容や伝わり方の変化、また共に集うことが難しくなる中での教会運営の難しさなど、この2年間、同僚の先生方が同じような難しさを感じつつ歩んでいたと知ることができただけで

に見出すことへ活用する』に思っています。調査結果の中で特
目したのは、「各個主義の脱却、これが他の教会との協力による」についてはどのにお感じになられま
／協力に賛成／協力にやや賛成／協力に反対／
たことがな
かつた／その他「他」という設
問に對しての回答率です。
協力に賛成 75・8%、協力にやや賛成



北海道特別教区発行 『み言葉に生かされて』 の紹介

(北海道特別教区書記・財務部長・帯広教会牧師)岡田董
長引くパンデミック下において、北海道特別教区では「主の祈りを祈りましよう」というキャンペーンを2020年の復活祭より続けています。主日礼拝ですらままならない時もありましたが、祈りをあわせ知恵と工夫を凝らしつつ共に励ましたい時もありましたが、祈りながら過してきました。教区の財政的な支援もあり、それぞの礼拝堂にはオンラインのための機材が備えられ、礼拝の配信だけでなく各地をつないでの集会や合同の聖書研究

2021年4月29日には各教会をオンラインでつないでの「春の集い」を開催。直前に感染再拡大のため札幌近郊では礼拝堂に集うことができなくなったり、急遽集えるところは礼拝堂、集えない所は自宅から参加という形式に変更せざるを得ませんでした。全道から40名ほどが参加し、それぞれが大切にしてきたみ言葉と、そのみ言葉にまつわる出会いや想い出を語りあい、短い時間ではありましたが実に豊かなひと時でした。

しかしながら、オンラインの集まりに対応できず、参加が適わない方がおられたことも事実です。この溝を埋めるにはさらなる知恵と工夫が必要だと、いうことで常議員会では協議の結果、この時に集約された愛唱聖句カードと、その後にそれぞれの教会で集めた愛唱聖句カードをひとつ冊子にまとめ発行することいたしました。嬉しいことに、各教会からたくさん聖句が集まり100名を超える仲間たちの愛唱聖句と想いを束ねた小冊子が完成しました。



へと配布されました。手にされた方々から「お一人おひとりのお顔を思い浮かべながら毎日読ませていただいています。」「聖句やコメントを通して皆さまの証しを聞く思いです」などの感想も寄せられています。特に長期にわたって外出を控え、礼拝出席できずにおられる方にとっては、手に取つて繰り返し読むことのできる小冊子という形態が良かつたようです。み言葉に添えられた想いは、短いひと言であっても、今この時の人ひとりの生きた信仰の言葉。未だに堂に会することができ難い中ではありますが、み言葉に生かされ祈りに励まされつつ、共に歩んでいる恵みをわかちあう体験となりました。

